

EL PROGRESO

NÚMERO 414

SAN JOSÉ, JUEVES 21 DE MARZO DE 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Sibre. de 1900.

AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente. Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paqueta, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Enseñanza Pública

Nivelación Radiante y Educativa para que los zonzos figuren al mismo nivel que las personas inteligentes.

Continúo con mi tema de siempre: la Educación y la Instrucción.

Pretendo acercarme á la verdad histórica en lo posible y hacer algo por el progreso intelectual y moral de la Nación.

Mis ideas no están maleadas ni por la pasión ni por la envidia y mucho menos por el deseo de figurar.

Mi aspiración es que, las cosas vuelvan á su verdadero lugar y sobre todo, que no se llame antiguo á lo que jamás envejece.

Que no se desprecie lo antiguo mientras no se haya sustituido por algo mejor.

Que no seamos ilusos y que antes de cualquiera innovación, estudiemos con toda la calma que dan la prudencia y la cordura lo que más convenga al progreso intelectual, moral y material de la Nación.

Que no dejemos lo antiguo si vale "Oro de dieziocho quilates" por la ambición agiotista de tener por cada "peso oro," ocho papeles mugrientos.

Que no cambiemos el diamante aunque sea en bruto, por chispas de cristal de roca artísticamente cinceladas.

Que no sigamos la moda,

ni el lujo, ni las costumbres de otros países, sin tener antes todas las probabilidades de poder marchar hacia adelante y con mayor razón si no contamos antes con el ambiente, con la raza y con el grado de cultura.

Yo no sé si será la ceguera de mi ignorancia la que me tiene todavía al lado de algunas ideas conservadoras que para mí, son verdades de canto llano.

Pues, hablando con verdadera imparcialidad y hasta con sinceridad, no veo ni puedo ver lo que hayamos ganado con la fundación del Liceo de Costa Rica; pues, si el "noble" propósito de mejorar la enseñanza condujo al Gobierno á clausurar la Universidad,—creo, que, el buen criterio nos ha demostrado hasta la evidencia,—que se cometió error gravísimo.

La fundación del Liceo y las concesiones al Banco, corren parejas, por el "progreso alcanzado" y por las ideas "democráticas y republicanas" que encierran,—y envuelven.

La verdad es que, después—de tantas innovaciones y de tantos millares de colones, no hemos avanzado un solo palmo en el progreso intelectual, en los ramos de Enseñanza secundaria, pues todo lo que se ha hecho desde la fundación del Liceo hasta la época presente, no pasan de ser tanteos, como si estuviésemos resolviendo—problemas por el antiguo método de falsa posición. "¡Y de no, venga Dios y pruebe lo contrario!"

¿Cual es el profesor llamado hoy á sustituir al eminen-

te y sabio Matemático Bertoglio?

¿Lo será acaso quien entretiene todo un año á los alumnos con sumas y restas mecánicas, desprovistas de toda ciencia y de todo el análisis racional?

O será aquel otro que, á buena cuenta de "Pedagogía" que llama "moderna?" nos trae la nueva de que, aún no se sabe donde termina ó cuál es el límite de la Enseñanza primaria y principio de la secundaria ó en fin, la extensión y fuerza de los programas de segunda Enseñanza?

¿Quién ha sustituido al Dr. Ferraz en el análisis gramatical y lógico; en el conocimiento profundo filológico y lexicológico de nuestro idioma y literatura general? ¿A quién debe Costa Rica, pese á quien pesare, los conocimientos más sólidos, científicos y estables sobre instrucción literaria?

Al Dr. don Valeriano F. Ferraz.

¿Digan el Padre Trejos, González Víquez, Gagini, Beeche, Brenes Córdoba, Pacheco Ricardo etc., etc., á quién deben sus conocimientos notables en lengua castellana y literatura general?

¿Quiénes son aquellos que con plumas de ave acuáticas y de zopilotes, pretenden borrar las Escuelas de Bertoglio, Ferraz y Zambrana?

Dónde están esa ciencia nueva y los métodos maravillosos, que después de 14 años largos de innovaciones, aún no los he visto surgir?

Cuáles son sus alumnos y cuál es su Escuela?

El uno dice que no encuentra un sólo alumno preparado que pueda seguir sus leccio-

nes modernísimas de "Matemática concruente y concéntrica."

¡Que hay que cambiar el sistema "antiguo" de Bertoglio usado en la enseñanza de la Matemática, por el "concéntrico—congruente," acabado y corregido!!

El otro que en este país nadie ha enseñado Literatura y que ahora con él se tendrán Literatos insignes y verdadera Escuela literaria.

¡Cosas y maravillas veremos, amigo Sancho dentro de muy poco tiempo!!

(Continuará.)

ESTATUA Á ZORRILLA

Se ha inaugurado en Valladolid el monumento dedicado al inmortal poeta don José Zorrilla, hijo de aquella ciudad. La estatua está fundida en bronce de cañones del tiempo de Carlos III; su peso total es de 1,454 kilogramos. El autor de la estatua es don Aurelio Rodríguez Carretero, el fundidor don Ignacio Arias, y la parte construida de piedra se le debe á don Benito Rodríguez. Los tres son naturales de Valladolid. El acto se verificó con gran solemnidad, presidiéndolo en nombre de S. S. M. M. el Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, el Capitán General, el Gobernador Civil, los Presidentes de la Diputación y Audiencia y el Alcalde de la Capital. El orfeon vallisoletano cantó un himno á Zorrilla, y el poeta Ferrari leyó el acta.

El colmo de la miseria

En una pequeña aldea cerca de Fletcher, condado de Miami, Ohio, vivía en una miserable choza Hermit Ipsilanti Smith, á quien todos los vecinos de aquella comarca socorrían constantemente por creerlo pobre de solemnidad.

Smith, que no tenía herederos conocidos, ha muerto hace pocos días; y al practicarse un reconocimiento en su habitación, se encontró que en uno de los rincones de un viejísimo armario, había un abultado rollo consistente en obligaciones del Tesoro, re-

presentando un valor de \$ 45,000.

Dichas obligaciones todas tienen sus correspondientes cupones, demostrando que no han sido cobrados los intereses del capital, durante el transcurso de más de treinta años.

También en otro lugar del mismo mueble se encontraron en un paquete gran número de resguardos á cobrar, de una pensión que parece ser que disfrutaba, los que, como cupones habían sido dejados de percibir por muchos años, ascendiendo la cantidad en suma á más de \$ 25,000.

ACTUALIDADES

LA DECANA, nuestro periódico más antiguo, fundado por CHENTE Quirós, que había estado redactando el infatigable y galano escritor español don César Nieto, ha quedado acefála por haberse separado este señor, á consecuencia, según dice, de los rudos ataques que otros diarios le han lanzado por su doble carácter de extranjero y empleado público.

Es innegable que el colega, haciendo abstracción de sus ideas políticas, ganó mucho durante el estadío del señor Nieto.

Su prensa, movida por la electricidad, la mejor sin duda alguna de las que existen en las empresas tipográficas particulares, fue traída por iniciativa de dicho señor; el periódico aumentó su formato y su tiraje, y en fin, hoy en día es sin disputa una empresa próspera, que promete para lo porvenir.

Se nos informa que nuestro amigo Gutieri, continuará al frente de dicho diario, por lo cual le felicitamos.

Quién no conoce en San José á Manuel Antonio Poveda, ese muchacho tan simpático y tan servicial, que diariamente arroja por debajo de la puerta la hoja periódica que leemos ávidamente todas las mañanas? Mientras todos dormimos, él reparte, como si dijéramos, multitud de ideas que germinarán en nuestro cerebro, tan luego como abandonamos la cama y nos abalanzamos con el cuerpo ágil, después *del baño cotidiano*, sobre los periódicos que nos traen las noticias más frescas, el artículo del patriota exaltado, muchas veces la calumnia rastrera.

Pues bien, ese activo joven, fué el martes pasado, en la noche, víctima de un accidente desgraciado, que casi pone su vida al borde de la muerte. Francisco Otárola, individuo á quien no conocemos, le atacó puñal en mano, allá por el lado del Hospital causándole lesiones graves. Cuatro heridas le dió, tres en el pecho, y una muy cerca de la ingle. La policía capturó enseguida al herido, y Poveda ha sido conducido al Hospital en donde se le presta una buena asistencia médica.

Es digna de pública alabanza, la conducta de los Doctores don Emilio Echeverría, don Nazario Toledo, don Amancio Sáenz y don Enrique Carranza, quienes, estuvieron muy solícitos por prestar al desgraciado joven cuantos auxilios y servicios estuvieron á su alcance.

Ciriaco Zamora, el Muni- cipe progresista por excelencia, que se desvela, por implantar en la Capital todas las mejoras que juzga necesarias, ha tenido la desgracia de ver morir á

otro de sus chiquitines. Sentimos hondamente lo ocurrido al amigo Zamora, y le deseamos resignación.

Celebramos que el Licenciado don Ricardo Pacheco continúe bastante bien de las calenturas palúdicas que le acosaron á su regreso de la República del Salvador

Los alumnos de tercer grado de la Escuela de Derecho, se muestran muy agradecidos del Licenciado don Ricardo Jiménez, por su decisión para continuar desempeñando las cátedras de Derecho Civil y Comercial.

Se nos comunica de Liberia, que el Licenciado don Isidro Marín Calderón, está fuera de peligro, lo mismo que su compañero el joven Castro. Sinceramente lo celebramos.

EN LA IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta- lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habita- ción; Avenica Central Este.— Correo, 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina in- formarán.

OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mer- cado, frente á la casa que fué de la familia Prestiuary.

ELÍAS ARTAVIA S.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al pú- blico en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalacio- nes y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anti- cipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por es- crito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que ac- tualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la
PLAZA DE ARTILLERÍA.